



JUEVES 26 DE JUNIO DE 2025

## INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO

### TALLER “ABC DEL LGBT+”

#### **PROMUEVEN IEEQ Y MUNICIPIO DE QUERÉTARO RESPETO A LA POBLACIÓN LGBT+**

El **Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ)** y la Coordinación LGBT+ del Municipio de Querétaro llevaron a cabo el taller “El ABC del LGBT+”, dirigido al personal del Instituto, con el objetivo de generar conciencia y fomentar el respeto a la comunidad de la diversidad sexual. La actividad se realizó en las instalaciones del **IEEQ** y fue convocada por la Comisión de Inclusión, así como por la Unidad de Género e Inclusión, como parte del “Programa de capacitación en materia de inclusión” del organismo electoral. La consejera presidenta del Instituto, Grisel Muñiz Rodríguez, reiteró el compromiso del Instituto de promover la inclusión y un entorno en el que la diversidad se consolide como una norma reconocida y protegida, a través de acciones concretas como la aprobación de las “Pautas de buen trato para la inclusión de personas LGBTTTIQA+”. “Agradezco y destaco la participación activa de todo el personal del Instituto, y reafirmo que seguiremos promoviendo la participación política de las personas de la diversidad sexual y de género, libres de violencia y sin discriminación”, señaló. La presidenta de la Comisión de Inclusión, la consejera electoral Karla Isabel Olvera Moreno, destacó la importancia de que el funcionariado electoral cuente con el conocimiento necesario para tener una visión inclusiva, atender la diversidad de la sociedad y brindar un trato igualitario a todas las personas. La titular de la Unidad de Género e Inclusión, Militza Yazmín González Carranza, explicó que el Programa de capacitación busca fortalecer al **IEEQ** como una institución segura, inclusiva y libre de discriminación, donde todas las identidades sean visibles, valoradas y respetadas. En su exposición, Josué Alberto Quino Andrade, coordinador LGBT+ del Municipio de Querétaro, consideró que la capacitación permite diferenciar las especificidades de las categorías de Sexo, Género, Identidad de género, Orientación sexual y Expresión de género. Además, contribuye a sensibilizar sobre las barreras que enfrentan las personas que se identifican como LGBT+ en acceso y ejercicio pleno de sus derechos; identificar las responsabilidades de las personas servidoras públicas; así como desarrollar estrategias de inclusión y trato para personas LGBT+. Benjamín Delgado Navarrete, enlace de la Coordinación LGBT+ del Municipio de Querétaro, informó que, de acuerdo con la Encuesta nacional sobre diversidad sexual y de género (ENDISEG 2021), en México hay cinco millones de personas (5.1% de la población de 15 años y más) que se identifican como LGBT+ y Querétaro es la tercera entidad con mayor población con estas características (8.2%). De igual manera, alertó sobre la discriminación y el menosprecio que han vivido al menos el 50% de la población por su orientación sexual, identidad de género, expresión de género, estado serológico u otro. Entre las personas participantes en el taller estuvieron las consejeras electorales Martha Paola Carbajal Zamudio, Rosa Martha Gómez Cervantes, Violeta Larissa Meza Lavadores y Alma Fabiola Rodríguez Martínez, así como el secretario ejecutivo Juan Ulises Hernández Castro. (EUQ 2)

<https://www.eluniversalqueretaro.mx/sociedad/personal-del-ieeq-realiza-taller-el-abc-del-lgbt/>

<https://codigoqro.mx/nota/local/2025/06/25/realizan-taller-abc-lgbt-fomentar-respeto-diversidad-sexual>

<https://acontecerqueretaro.com/featured/promueven-el-instituto-electoral-del-estado-de-queretaro-y-municipio-de-queretaro-respeto-a-la-poblacion-lgbt/>

<https://plazadearmasqro.com.mx/local/2025/jun/25/promueven-ieeq-y-municipio-de-queretaro-respeto-a-la-poblacion-lgbt-4961.html>



JUEVES 26 DE JUNIO DE 2025

<https://periodicoelmosquito.com/municipios/promueven-ieeq-y-municipio-de-queretaro-respeto-a-la-poblacion-lgbt/>

<https://mensajerodelasierra.com/promueven-ieeq-y-municipio-de-queretaro-respeto-a-la-poblacion-lgbt/>

<https://n79.news/portada/queretaro-y-ieeq-promueven-respeto-lgbt/>

<https://aiplay.mx/news/ieeq-y-municipio-de-queretaro-fortalecen-valores-de-inclusion-mediante-capacitacion/>

<https://lalupa.mx/2025/06/25/promueven-ieeq-y-municipio-de-queretaro-respeto-a-poblacion-lgbt/>

<https://panoramaqueretano.com/queretaro/poblacion-lgbt/>

<https://www.elcantodelosgrillos.mx/promueven-ieeq-y-queretaro-respeto-a-la-poblacion-lgbt>

<https://queretaro24-7.com/promueven-ieeq-y-municipio-de-queretaro-respeto-a-la-poblacion-lgbt/>

<https://circulonoticias.com/ieeq-y-municipio-de-queretaro-promueven-respeto-e-inclusion-hacia-la-poblacion-lgbt/>

<https://adninformativo.mx/promueve-ieeq-inclusion-y-respeto-con-taller-el-abc-del-lgbt/>

## **RESULTADOS ELECTORALES**

### **ELECCIONES 2027: VOTO DUAL EN QUERÉTARO DESAFÍA BASTIÓN DEL PAN**

La elección para la gubernatura de Querétaro en 2027 se perfila como un punto de inflexión, marcada por la tensión entre la hegemonía del Partido Acción Nacional (PAN) y el avance del Movimiento Regeneración Nacional (Morena). Esta contienda definirá si prevalece el modelo de gobernanza local o la alineación con el poder federal. El panorama político queretano: un bastión bajo presión. La identidad política de Querétaro está ligada al Partido Acción Nacional. Desde finales de los 90, el estado ha sido un bastión panista, resistiendo alternancias federales. Gobernadores como Ignacio Loyola Vera, Francisco Garrido Patrón, Francisco Domínguez Servién y el actual mandatario, Mauricio Kuri González, han consolidado un modelo de gobernanza asociado a orden, crecimiento y estabilidad. El sismo electoral de 2024: análisis del voto dual y sus implicaciones. Las elecciones de 2024 ofrecen el dato más relevante para proyectar 2027, revelando un electorado sofisticado. **Resultados por nivel de gobierno en 2024:** Congreso Local: Morena fue la primera fuerza con 33.55% de votos y 9 escaños. Con PVEM (3) y PT (2), la coalición "Sigamos Haciendo Historia" logró 14 de 25 diputados. El PAN obtuvo 36.20% de votos pero solo 8 escaños, sumando 10 con el PRI (2). Ayuntamientos: El PAN demostró fuerza, ganando 7 de 18 municipios, incluyendo Querétaro, Corregidora, El Marqués y San Juan del Río. Obtuvo 40.24% de la votación, frente a 29.27% de Morena, que ganó 4 alcaldías menores. Elección Presidencial: Claudia Sheinbaum (Morena) ganó a nivel nacional con cerca del 60%. El resultado legislativo local sugiere un desempeño competitivo en Querétaro. Este patrón evidencia un voto dual o diferenciado. Los votantes premian al PAN por su competencia percibida en la administración local (servicios, orden urbano), confiando en su capacidad gerencial probada en los cuatro municipios más importantes. Al mismo tiempo, apoyan el proyecto nacional de Morena, sus programas sociales y visión de país, lo que se tradujo en voto mayoritario para legisladores federales y locales. No es contradicción ideológica, sino cálculo pragmático: confían en el PAN para el "cómo" (administración) y en Morena para el "qué" (política social, dirección nacional). El PAN es gerencial y local; Morena es nacional y redistributiva. Esta dinámica define el eje central de 2027. El PAN debe probar que su modelo

JUEVES 26 DE JUNIO DE 2025

es superior para todo el estado. Morena debe presentar una figura que proyecte competencia administrativa y convenza de que la alineación federal es clave para resolver grandes desafíos como el agua y la seguridad. | Elección | PAN (%) | Morena (%) | PRI (%) | MC (%) | PVEM (%) | Notas Clave | | Gubernatura 2021 | 54.08% | 24.02% | 11.69% | 0.71% | N/A (en coalición) | Victoria contundente de Mauricio Kuri. | | Congreso Local 2024 | 36.20% | 33.55% | 6.99% | 5.92% | 6.38% | Morena y aliados logran mayoría de escaños. | | Ayuntamientos 2024 | 40.24% | 29.27% | 6.30% | 6.22% | 5.38% | PAN gana los 4 municipios clave. Morena gana 4 menores. | | Presidencial 2024 | ~27% (Coal.) | ~60% (Coal.) | Incluido Coal. | ~10% | Incluido Coal. | Ola nacional a favor de Morena que influyó en el voto legislativo local. | Fuente: Elaboración propia con datos del IEEQ y el INE. Porcentajes presidenciales nacionales usados como proxy.

<https://caribepeninsular.mx/elecciones-2027-voto-dual-en-queretaro-desafia-bastion-del-pan/>

## INFORMACIÓN ELECTORAL

### PRESENTARÁN LO “BUENO”, LO “MALO” Y LO “FEO” DE LA ELECCIÓN JUDICIAL

El presidente de las comisiones unidas de Administración y Procuración de Justicia y Puntos Constitucionales de la 61a. Legislatura del estado de Querétaro, Guillermo Vega Guerrero, informó que “en breve” presentarán un informe de los hallazgos identificados y un diagnóstico de la elección judicial que se realizó el pasado 1 de junio. El fin, dijo, es abrir el debate para la elaboración de las leyes secundarias de la reforma judicial local considerando lo “bueno”, lo “malo” y lo “feo” que se cometió en la elección federal y de diferentes entidades para que no se repita en Querétaro. “Yo calculo que en este mismo mes de junio, a finales, habrá un informe de los hallazgos que nosotros encontramos en la elección del primero de junio, por cuanto ve a la elección federal y por cuanto ve a los ejercicios que se vivieron en los estados que llevaron a cabo elecciones de jueces y magistrados en lo local. Es fundamental que podamos tener un diagnóstico de qué fue lo bueno, qué fue lo malo y qué fue lo feo”, externó. (CQRO 2)

## PARTIDOS POLÍTICOS

### PAN

### RECHAZA LA “LEY ESPÍA” IMPULSADA POR MORENA

El presidente del Comité Directivo Estatal del Partido Acción Nacional (PAN) en Querétaro, Martín Arango, manifestó su rechazo categórico a la iniciativa promovida por el Movimiento de Regeneración Nacional (MORENA) conocida como “Ley Espía”, al considerar que representa un acto de vigilancia arbitraria que pone en riesgo la privacidad y las libertades ciudadanas. (PA)

## NOTAS PRINCIPALES

### DQ: PAQUETE DE 21 OBRAS PARA LA SIERRA GORDA

Mauricio Kuri anunció acciones de educación e infraestructura para cinco municipios serranos.

### N: VIVIENDA PARA LA SIERRA: MAURICIO KURI

Más de 90.5 mdp en obras y acciones de vivienda en la Sierra Gorda: Mauricio Kuri.



JUEVES 26 DE JUNIO DE 2025

## AD: OCHO PRESAS LOCALES, AL 100% DE CAPACIDAD

Tras las lluvias de los últimos días, los cuerpos de agua que están en almacenamiento total se ubican en cinco municipios: Querétaro, El Marqués, Colón, San Juan del Río y Jalpan.

## EUQ: QUERÉTARO, ENTRE LOS 4 ESTADOS CON MÁS DEMANDAS LABORALES

Durante 2024, se registraron 3 mil 280 conflictos de trabajo; sectores de servicios, comercios e industria fueron los que presentaron más situaciones de este tipo.

## PA: REVISA KURI OBRA EN ZONA DEL DERRUMBE

En camino a la Sierra Gorda, el gobernador supervisó los trabajos para la reapertura de la carretera estatal 100.

## CQRO: GOBERNADOR ANUNCIA INVERSIÓN DE 90.5 MILLONES DE PESOS EN OBRAS Y VIVIENDA PARA LA SIERRA GORDA

El mandatario estatal, Mauricio Kuri, dio a conocer que se realizarán 21 obras y 206 acciones de vivienda en Pinal de Amoles, Jalpan de Serra, Landa de Matamoros, Arroyo Seco y Peñamiller.

## P: PROPONEN QUE EL AGUA DEL BATÁN VAYA PARA INDUSTRIA Y AGRICULTURA

El diputado de Morena, Erick Silva, propuso excluir el consumo humano del proyecto hídrico ante la falta de pruebas piloto y posibles riesgos a la salud. Busca destinar el agua limpia de pozos a la población y abrir el debate en el Congreso local.

## PODER EJECUTIVO

### GOBIERNO DE QUERÉTARO DESTINA MÁS DE 90.5 MILLONES DE PESOS EN OBRAS PARA LA SIERRA GORDA

El gobernador Mauricio Kuri encabezó el anuncio de un paquete de 21 obras por más de 69.3 millones de pesos en los cinco municipios de la Sierra Gorda y más de 260 acciones de vivienda por más de 21.2 millones. Estos proyectos refrendan la cercanía del gobierno con la región y mejoran la calidad de vida de las familias. La titular de la Secretaría de las Mujeres, Sonia Rocha, afirmó que la cercanía con los habitantes de la Sierra Gorda va más allá de las palabras o las visitas, pues se traduce en acciones concretas que mejoran su vida cotidiana y fortalecen la dignidad, seguridad y oportunidades en sus comunidades. (DQ 5)

### CONFÍAN EN QUE RESTAURANTES ADOPTEN RECONOCIMIENTO FACIAL

La Secretaría de Seguridad Ciudadana omitió el número de establecimientos de bares y restaurantes que están en proceso de adquisición de la herramienta tecnológica para identificación biométrica. El titular Iován Pérez informó que aún no se tiene un corte preciso de cuántos establecimientos han adoptado ya este software. (AD 8)

### LIBERARÁ BANOBRAS PEAJE: PÍO X

El Banco Nacional de Obras y Servicios Públicos (Banobras) ya expresó su conformidad para liberar temporalmente el cobro de peaje en el libramiento de la carretera federal 57D, en el tramo hacia San Luis Potosí, durante el periodo en que se realicen obras en un tramo de la autopista 57. (PA)



JUEVES 26 DE JUNIO DE 2025

## PODER LEGISLATIVO

### MAURICIO CÁRDENAS, A FAVOR DE PARLAMENTO ABIERTO SOBRE BATÁN

Mauricio Cárdenas, diputado local del PAN, se pronunció a favor de realizar un parlamento abierto para escuchar a las expertas y los expertos en materia de agua en el marco del proyecto Batán. (AD 8)

### MORENA PIDE UNA NUEVA CONSULTA CIUDADANA SOBRE SISTEMA BATÁN

El diputado local de Morena, Homero Barrera, urgió a que la Legislatura realice una consulta a la ciudadanía sobre el sistema Batán, al considerar que este mecanismo realizado por la autoridad estatal fue solo un cuestionario que le faltó el respeto a los habitantes. José Ledesma, consejero jurídico del gobierno del estado, refirió que el pasado 14 de mayo se realizó una consulta pública del sistema Batán, en la cual fueron validadas 15 mil 392 encuestas. (AD 13)

## MUNICIPIOS

### MUNICIPIO DE CORREGIDORA RECIBIÓ EL RECONOCIMIENTO ESTATAL COMO MUNICIPIO ANTICORRUPCIÓN

El alcalde Chepe Guerrero recibió el reconocimiento “Municipio Anticorrupción” por parte de la Secretaría Ejecutiva del Sistema Estatal Anticorrupción, al haber capacitado al 100% de los servidores públicos de la demarcación en materia de ética pública, responsabilidades administrativas y prevención de la corrupción. (DQ 3)

### INVESTIGA JAPAM A CINCO EMPRESAS POR CONTAMINAR EL AGUA

La Junta de Agua Potable y Alcantarillado Municipal (JAPAM) de San Juan del Río mantiene abiertas cinco carpetas de investigación contra distintas empresas que presuntamente han contaminado cuerpos de agua en el municipio. (PA)

### TRABAJAN EN PLAN DE TRABAJO DE “CIUDAD DEL APRENDIZAJE”

Autoridades del municipio de Querétaro encabezaron la instalación del **Consejo de desarrollo “Querétaro, Ciudad del Aprendizaje”**, en el que se pusieron sobre la mesa opciones para la construcción del **plan de trabajo 2025-2026**, enfocado en impulsar el análisis, diseño y ejecución de proyectos e iniciativas relacionadas con el aprendizaje y la educación escolarizada y no escolarizada. (DQ)

### DARÁN COMPUTADORAS A 8 MIL QUERETANOS

La Secretaría de Desarrollo Social del municipio de Querétaro **invertirá hasta 40 millones de pesos** para la compra de 8 mil computadoras que se repartirán como parte del programa “Conectados”, dio a conocer José Ojeda Dorantes, titular de la dependencia. (DQ)

## INFORMACIÓN GENERAL

### FRENTE NACIONAL POR LAS 40 HORAS DENUNCIA EXCLUSIÓN EN FORO ESTATAL

Al exterior de las instalaciones de la delegación de la Secretaría del Trabajo y Previsión Social se manifestaron integrantes del Frente Nacional por las 40 horas en Querétaro para denunciar que existe una improvisación en la planeación de los foros regionales que realiza dicha dependencia federal, como parte del proceso para la reducción de la jornada laboral en México. (CQRO 5)



JUEVES 26 DE JUNIO DE 2025

## DESCONOCEN CHOFERES DE APPS NORMA

Desde el 22 de junio está vigente la norma que obliga a plataformas digitales a ofrecer seguridad social a repartidores y choferes que ganen al menos un salario mínimo mensual. Sin embargo, estos siguen sin estar afiliados al IMSS ni saben cómo hacerlo. A casi una semana de la entrada en vigor de las nuevas disposiciones de la Ley Federal del Trabajo para personas trabajadoras de plataformas digitales, los repartidores y choferes en Querétaro consultados reconocieron desconocer el procedimiento para incorporarse al esquema de seguridad social que marca la nueva disposición legal. (DQ 13)

## ENTRE PERSONAS DEL MISMO SEXO, 1.6% DE LOS MATRIMONIOS EN QUERÉTARO

En el estado, 1.6 % de los matrimonios registrados lo conforman uniones civiles entre personas del mismo sexo, informó el INEGI con motivo de la conmemoración del Día Internacional del Orgullo LGBTI+. La institución reportó que el promedio nacional de uniones civiles entre personas del mismo sexo es de 1.3%. (CQRO 4)

## COLUMNAS Y OPINIÓN

### ASTERISCOS

**Adultos mayores.** En un país donde los adultos mayores a menudo quedan relegados al olvido, la iniciativa de los Clubes del Adulto Mayor, impulsada por el gobernador Mauricio Kuri y el secretario de Desarrollo Social, Luis Nava, son una esperanza. El arranque de estos espacios en Jalpan, con la meta de establecer 50 en todo el estado, no solo refleja una política social con visión, sino un compromiso ético: devolver a quienes tanto dieron. “Adultos mayores esperan por salud”, el primer capítulo del podcast del Monitor de Promesas de Campaña, escúchelo a través de sonperfiles.com. **Elección judicial.** El análisis que el Congreso local realiza sobre la reciente jornada electoral del Poder Judicial, encabezado por el diputado Guillermo Vega, destapa una verdad incómoda: lo que se vendió como una transformación profunda, no parece ser más que un ejercicio de simulación. Las declaraciones del legislador revelan un proceso que, lejos de revolucionar la procuración de justicia, se tambalea entre la polarización política y la apatía ciudadana. Vega Guerrero apunta a una sombra sobre los resultados: la “alta vinculación” de los perfiles ganadores con Morena. **Semáforos.** La modernización del sistema de semáforos en Querétaro, anunciada por el secretario de Movilidad, Pedro Ángeles, suena como una promesa luminosa en una ciudad donde los cruces viales son un termómetro del caos cotidiano. Equipar los semáforos con baterías de respaldo para operar entre tres y cinco horas ante cortes de energía (que representan el 90% de las fallas) es una idea sensata, casi obvia. Sin embargo, la falta de un presupuesto definido, de un cronograma claro y de un plan más allá de buenas intenciones deja este proyecto en el terreno de las aspiraciones más que en el de las realidades. (AD 14)

### BAJO RESERVA

**Desfogan presa El Centenario en Tequisquiapan.** En Tequisquiapan, nos cuentan, la presa El Centenario está al 75% de su capacidad, de acuerdo con los reportes que ha emitido la Comisión Nacional del Agua. Nos dicen que el gobierno municipal del morenista Héctor Magaña, junto con las autoridades estatales y federales, están desfogando este importante cuerpo de agua, con el fin de evitar una catástrofe como la sucedida en 2021, año en el cual se llevó a cabo un desfogue cuando ya estaba al 100% de su capacidad y eso a su vez provocó que este Pueblo Mágico sufriera severas inundaciones, debido a que a las autoridades se le salieron de control los escurrimientos. **Felifer revisa drenes y alcantarillas de la ciudad.** En más del tema de las lluvias, mismas que continuarán en la capital del estado, de acuerdo a lo manifestado en reiteradas ocasiones por el alcalde Felipe Fernando Fellfer Macías. Ayer, nos cuentan, al edil se le vio revisando drenes y alcantarillas junto al equipo de la Secretaría de Servicios Públicos, que sacó grandes cantidades de lodo que por la fuerza del agua que cayó en días pasados se quedó atorado en estos espacios



JUEVES 26 DE JUNIO DE 2025

a los cuales se le seguirá dando mantenimiento durante lo que resta de la temporada. Esto busca, nos cuentan, reducir la probabilidad de que se den nuevas inundaciones en zonas altamente vulnerables. (EUQ)

## ENTRE CHISMES Y CAMPANAS

**Supervisa Kuri limpieza en la carretera 100.** Que el gobernador Mauricio Kuri supervisó ayer por la mañana el retiro de material que obstruye la circulación en la carretera 100 El Colorado-Higuerillas, kilómetro 45+300, en la comunidad de San Antonio de la Cal, en el municipio de Tolimán, en donde reconoció el trabajo del personal de la Comisión Estatal de Infraestructura, de la Coordinación Estatal de Protección Civil y de la Policía Estatal, quienes desde el pasado lunes realizan labores por el deslave ocurrido en la zona. De acuerdo con la información proporcionada, la administración estatal prevé que, a más tardar el 28 de junio, si las condiciones meteorológicas lo permiten, se logren retirar los más de 9 mil metros cúbicos de material para liberar la circulación y permitir el tránsito seguro por la zona. Estuvieron presentes los titulares de las secretarías de Gobierno, de Desarrollo Urbano y Obras Públicas, de la CEI y de la CEPCQ. **Pagan a ejidatarios por conservación de bosque en la Sierra.** Que el secretario de Desarrollo Sustentable del gobierno estatal, Marco Antonio del Prete, encabezó la entrega de pagos a 23 ejidatarios por la conservación de 4 mil 340 hectáreas de bosque en la Sierra Gorda, producto de la adquisición de créditos de carbono por parte de las empresas que participan en el Sistema de Compensación de Emisiones del estado de Querétaro. Mediante este esquema se promueve la conservación de la biodiversidad y se mejora la calidad de vida de las comunidades serranas, porque establece un modelo de desarrollo sostenible con un sistema transparente de compensación de carbono que beneficia al medio ambiente de los queretanos. **“Ley espía”, persecución disfrazada: PAN.** Que el dirigente estatal del PAN, Martín Arango, aseguró que desde el PAN alzarán la voz para que la “Ley espía” (Ley de telecomunicaciones) no pase, pues consideró que lo que pretende Morena aprobar a nivel federal es el espionaje arbitrario y legalizado, lo que se traducirá en una persecución disfrazada de seguridad a cualquier ciudadano que considere incómodo, como activistas, periodistas, opositores o críticos. “¿Te imaginas que el gobierno supiera donde estás todo el tiempo? Morena quiere que tu compañía de teléfono le entregue tu ubicación GPS sin permiso, sin aviso y sin reglas. Así sabrán a qué hora sales, con quién estás, como si fueras un objetivo militar. Tu celular se convertiría en un espía del gobierno”, dijo. “Si hoy no la detenemos, mañana va a ser demasiado tarde”, advirtió. (CQRO 2)

## FUENTE DE EL MARQUÉS

Por Juan Antonio de Agua

**Convocan al foro de El Batán.** Mañana viernes 27 se efectuará en la sede legislativa el Foro de Participación Ciudadana para la discusión del Proyecto Sistema Batán, de acuerdo con la convocatoria publicada hoy en Plaza de Armas por la LXI Legislatura del estado con las firmas del presidente Luis Gerardo Ángeles y el secretario Mauricio Cárdenas. Se va a poner bueno. Agua del futuro, se peleará muy duro. (PA)

## FUEGO AMIGO

El presidente electo de la Suprema Corte, Hugo Aguilar Ortiz, se reunió con el jurista queretano José Dolores González (a) Lole, ex líder del Movimiento de Mayo de 80 y actual dirigente de la Asociación Nacional de Abogados Democráticos (ANAD). Nuevos tiempos. (PA)

## POLÍTICA CONFIDENCIAL

**Insatisfechos.** Nos cuentan que con pena es como recibieron algunos morenistas las propuestas de especialistas que los representarán en el foro de análisis del proyecto Batán, y es que algunos veían en este ejercicio una oportunidad para meter el debate con expertos de índole internacional, lo cual ayudaría a dar mayor sustento al proyecto estatal.

**Giro.** En un inicio, cuando se planteó el proyecto de El Batán, Acción Nacional se negaba abrir la discusión sobre el proyecto. Morena ha insistido los últimos días y de a poco ha existido diálogo sobre el proyecto que es mucho más

JUEVES 26 DE JUNIO DE 2025

importante que solo adquirir una deuda por los próximos 30 años. Ahora el diputado panista Mauricio Cárdenas se pronunció a favor de un parlamento abierto. ¿Qué cambió? Quizá sea un cálculo político para lograr que avance el proyecto que se va a entrampar en la aprobación del mismo. El futuro político de unos estará plasmado en el futuro de Querétaro. **Exceso de confianza.** es lo que tiene el PAN en Querétaro, algo que dicen algunos militantes, no es bueno, ya que, si bien las encuestas les dan ventaja en las preferencias ciudadanas, no se debe bajar la guardia y replicar actitudes de soberbia, pues dicen que esta los llevó a perder la mayoría abrumadora en el Congreso y algunos municipios. (P 2)

## CÓDICE QUETZAL

**Recorridos.** El gobernador de Querétaro, Mauricio Kuri González, realizó una pequeña gira por la Sierra Gorda, particularmente para recorrer la zona de la carretera estatal 100 en Tolimán donde ocurriera un deslave, según las autoridades, se prevé que para el 29 de junio pueda haber un avance significativo para poder reabrir la vía. **Mano dura.** El alcalde de Querétaro, Felifer Macías Olvera, va con todo en contra de los desarrolladores inmobiliarios, algo que quizás pudiera llamarse inédito, pues esto permitirá que la ciudadanía tenga mayor conocimiento sobre dónde y con quién sí comprar en un municipio donde siguen y siguen construyendo casas. **Trabajo.** La razón del por qué sigue en espera el proyecto de la Ley Kuri en el Congreso local, se debe a que Meta pidió ciertas modificaciones al dictamen, entre ellas que las restricciones de edad sean desde los 13 años y no desde los 14 años, por lo que el diputado local, Guillermo Vega Guerrero y compañía, aún tienen bastante trabajo que hacer dentro de la comisión de Administración y Procuración de Justicia del Congreso Local. (Código Informativo)

## EL ALFIL NEGRO

Actividad. Mucha actividad la que ha desplegado el gobernador MKG, que lo mismo se le ve en la Sierra, que en el semidesierto y el Palacio de Gobierno; lo mismo con niños, que con mujeres y ancianos y eso, eso se llama trabajo. (N)

## EXPEDIENTE Q | CRECIMIENTOS

Por Adán Olvera

Pero ahora, con el Plan Orden presentado por el alcalde Felifer Macías, comienza a delinearse un nuevo capítulo: el del crecimiento con legalidad y planeación. El decálogo para compradores de vivienda es una herramienta útil y oportuna; no solo orienta a los ciudadanos para evitar fraudes, sino que establece pasos concretos: desde verificar que haya agua, luz y drenaje, hasta cotejar si el proyecto tiene autorización oficial, licencia de construcción y uso de suelo. También distingue claramente entre lo que implica vivir en un fraccionamiento o en un condominio, algo que muchas veces los compradores desconocen y se llevan sorpresas al vivir en este régimen de condominio. Además, el semáforo de desarrolladoras inmobiliarias es un avance inédito en materia de transparencia urbana. Clasificar a las empresas en verde, amarillo o rojo, según el estatus de sus permisos, permitirá saber de un vistazo quién cumple y quién evade la ley. Y lo más relevante: aquellas en rojo serán clausuradas de inmediato, como ya ocurrió con casetas de Momentum y Cima Peñaflor, y la publicidad irregular de Valle Residencial, Solar y Aldares. En apenas cinco años se han generado más de 400 nuevos desarrollos, y desde 1961 hay registro de 4,500 en total. El reto es enorme, pero ya se están tomando acciones para frenarlo de forma responsable; el crecimiento urbano debe estar al servicio de la calidad de vida, no del negocio desmedido. Con medidas como estas, Querétaro podría finalmente dejar atrás la improvisación y construir futuro con bases sólidas. **De rebote.** En Querétaro, Morena en la Legislatura local parece haber encontrado su verdadera vocación: las matemáticas y es que con una precisión quirúrgica, dominan las divisiones internas, las restas de apoyos y las fórmulas convenientes para operar sin perder el poder... aunque pierdan el rumbo. El caso del proyecto hídrico de El Batán es el mejor ejemplo. Mientras la ciudadanía exige claridad, sustentabilidad y visión de largo plazo, los morenistas aplican su propia aritmética política. La brújula de los legisladores de Morena es una fiesta. (DQ 15, ESSJR 11)





JUEVES 26 DE JUNIO DE 2025

## PLAZA DE ARMAS | SANCIONAR A ESPÍAS PLANTEA MARIO CALZADA

Por Sergio A Venegas Ramírez

Es-Meketrefe: Sabino. Veto de los Estados Unidos a tres instituciones financieras de México. Renovará el PAN sus 18 dirigencias municipales dentro de tres meses. ¿Cuánto tiempo durarán las obras de la carretera 57? Aún no se define. Reincide Rogelio Hernández Smeke y viola sentencia de la Sala Superior. **Postura.** Ya se usaron los sistemas de inteligencia del estado para fines políticos, para intimidar a periodistas, activistas, defensores de derechos humanos e incluso a víctimas que exigían justicia, hoy debemos trabajar contra eso, dijo en San Lázaro el diputado federal Mario Calzada Mercado. Ayer, al presentar una reserva al artículo 92 del dictamen de la Ley General del Sistema Nacional de Seguridad Pública, el también ex presidente municipal de El Marqués explicó: "La adición que propongo establece con claridad que las evaluaciones de control de confianza de las y los servidores públicos en materia de seguridad deberán perder su validez, cuando esos mismos funcionarios abusen de sus funciones, violen la privacidad de datos personales o hagan mal uso de bases de datos para tareas de inteligencia". Mario Calzada, aspirante a la candidatura al gobierno de Querétaro por el PRI, dijo que quien abuse de sus funciones y viole la privacidad, no puede ni debe seguir portando un arma, una placa, ni un uniforme de autoridad. Y tiene razón. **-Oído en el 1810-** **Una eternidad.** Que el Banco Nacional de Obras y Servicios Públicos (BANOBRAS) ya dio su visto bueno para liberar temporalmente el cobro de peaje en el libramiento de la carretera federal 57D, en el tramo hacia San Luis Potosí, durante el periodo en que se realicen obras en un tramo de la autopista 57. Lo anterior fue informado por el secretario de Desarrollo Urbano y Obras Públicas (SDUOP), José Pío X Salgado Tovar, quien detalló que actualmente se trabaja en coordinación con Banobras para definir la fecha exacta y el flujo vehicular en el que se aplicará esta medida. Unos 20 años. **-¡Preeeparen!- Escándalo.** El Departamento del Tesoro de Estados Unidos, a través de la Red de Control de Delitos Financieros (FinCEN), emitió órdenes que identifican a dos bancos y una casa de bolsa de mexicanos, como una probable red de lavado de dinero en relación con el tráfico ilícito de opioides. Se trata de CIBanco, Intercam Banco y Vector Casa de Bolsa. En un comunicado, el Departamento del Tesoro explicó que estas órdenes son las primeras acciones de FinCEN, de conformidad con la Ley de Sanciones contra el Fentanilo, y la Ley FEND Off Fentanyl, que le proporcionan autoridades adicionales para atacar el lavado de dinero asociado con el tráfico de fentanilo y otros opioides sintéticos, incluso por parte de carteles. Como era de esperarse, Vector Casa de Bolsa rechazó los señalamientos argumentando que "las operaciones señaladas corresponden a transacciones ordinarias con empresas legalmente constituidas". Increíble. **-¡AAapunten!- Renovación.** Dentro de tres meses arrancará el proceso para elegir a los nuevos dirigentes municipales del Partido Acción Nacional en nuestro estado. Así lo comentó ayer el líder del comité capitalino, Chepo Sáenz. Dijo que serán procesos abiertos con votación de la militancia y equidad de género. Nueve de las 18 presidencias deberán ser para mujeres. Nuevos tiempos. **-¡Fuego!- Reincidente.** La excandidata a diputada federal Carolina Iñiguez denunció una nueva violación del agresor David Smeke a la sentencia firme de la Sala Superior que le prohíbe acercársele. El sujeto ostentándose como periodista tiene acceso a la sede de la LXI Legislatura en donde trabaja la víctima con MC, su grupo partidista. Ayer, con la desfachatez que le caracteriza se le acercó de manera burlona. Carolina acudió a la coordinación de prensa de la Cámara y con uno de los diputados de Morena, encontrando solamente evasivas y la peregrina respuesta de que no estaban enterados de que el seudo comunicador ha sido inscrito en el padrón de personas sancionadas por violencia política en razón de género. ¡Porca miseria! (PA 2)

## LA LUCHA POLÍTICA DE CARA AL 2027

Por Raúl Martínez Merling

Mientras el mundo se desdibuja por confrontaciones bélicas, el estado de Querétaro hace de las suyas en el territorio de la lucha política. Caracterizada por el desorden, ha iniciado una urdimbre de campañas políticas con el denominador común del "culto a la personalidad". En el escenario de las candidaturas, el careo entre un cúmulo de aspirantes, a la gubernatura del estado de Querétaro, hacen todo lo posible por llamar la atención de ser los mejores perfiles mostrándose por encima de sus respectivos partidos políticos. De ello, pensemos en lo siguiente. Primero, la

JUEVES 26 DE JUNIO DE 2025

oposición política presionará para que el tema del agua se convierta en un espacio estratégico cuyo centro neurálgico sea el proyecto de El Batán. En este sentido, el centro de los ataques será el gobernador del estado a través de un movimiento sincronizado en un conjunto de plataformas digitales, como noticieros o podcasts donde la crítica a la persona es no solo frontal sino también letal. Ahora bien, se encara al gobernador del estado porque se le considera el eslabón más débil en las luchas políticas del porvenir. El adversario no es el PAN sino el gobernador al cual es y será indispensable "bajarle las defensas" a través de la crítica severa y directa. Una vez en estado de "fatiga", entonces será más factible vencer a Acción Nacional en las urnas. Mientras tanto, en el discurso de una fracción de la oposición se vislumbra una alianza entre Morena y el PRI debido a tres factores posibles: 1. Morena, a nivel nacional, es un movimiento que logró conjuntar a dos ideologías, a saber, la del nacionalismo revolucionario y la vieja guardia de la izquierda mexicana. 2. Operadores políticos afirman la existencia de priistas en todos los partidos políticos del estado. Tal vez la idea sea "repatriarlos" al tricolor para fortalecer electoralmente la posible coalición con Morena. 3. Y las personalidades del antiguo priismo ya están en acción. En esa misma dirección, los cabos sueltos, es decir los posibles candidatos, ya de suyo identificados a través de acciones individuales, orientan sus baterías según sus apremios, unos guardan la cordura política y otros confrontan al gobernador mismo con temas como el agua, la obra Paseo Cinco de Febrero, el contenido del discurso, etc., etc... Una de las fragilidades del espíritu del tiempo de hoy día es la incongruencia, en el Dieciocho Brumario de Luis Bonaparte, Carlos Marx definió a este como un aventurero político. Este es el riesgo. Por último, los posibles candidatos del partido dominante en el gobierno del estado, es decir el PAN, están intentando, cada uno por su lado, llevar agua a su molino. La amenaza para Acción Nacional es la división interna de las diversas corrientes. No le queda más que recurrir al cónclave como siempre lo han hecho. Si se altera la naturaleza de su tradicional estructura dando paso a una pedacería política lo cual consolidará su exterminio de lo poco que queda del blanquiazul en el país. La batalla por el poder está en marcha... (EUQ 2)

## MÉXICO REPROBADO

Por Maricruz Ocampo Guerrero

La Convención sobre la Eliminación de Todas las Formas de Discriminación contra la Mujer (CEDAW), adoptada por las Naciones Unidas en 1979 y ratificada por México el 23 de marzo de 1981, es el tratado de derechos humanos más importante para las mujeres del planeta. Los objetivos de la CEDAW incluyen eliminar toda forma de discriminación contra las mujeres en todos los ámbitos de la vida y garantizar el pleno desarrollo y avance de las mujeres para que puedan ejercer y disfrutar de sus derechos humanos y libertades fundamentales de la misma manera que los hombres. Los Estados parte deben informar su progreso a intervalos regulares y permitir que el Comité de la CEDAW examine las acciones realizadas. El Comité de la CEDAW, integrado por 23 expertas en derechos humanos de las mujeres provenientes de diversas partes del mundo, es responsables de supervisar la aplicación de la Convención y los avances alcanzados por los Estados. En el X Informe periódico ante el Comité de la CEDAW presentado por Citlalli Hernández el 17 y 18 de junio en Suiza, el gobierno de México destacó, entre los logros alcanzados, la creación de la Secretaría de las Mujeres y las reformas constitucionales en materia de igualdad sustantiva, derecho a una vida libre de violencia de las mujeres, paridad en todo e igualdad salarial. También incluyó los Programas para el Bienestar, incluidas la pensión de las personas adultas mayores y la pensión para mujeres, la creación de la Cartilla de Derechos de las Mujeres, del Sistema Nacional y Progresivo de Cuidados y la construcción de 200 Centros de Educación y Cuidado Infantil. Por otro lado, organizaciones civiles como el Observatorio Ciudadano Nacional del Feminicidio y la Red Nacional de Organismos Civiles de Derechos Humanos «Todos los Derechos para Todas y Todos», señalaron la falta de cumplimiento de las recomendaciones hechas por el Comité a México así como la actitud triunfalista de la delegación mexicana, que presentó datos parciales para ocultar al Comité la falta de avances significativos para atender la discriminación estructural y la epidemia de violencia que aqueja a las mujeres y niñas de México, especialmente en materia de feminicidio, desaparición y explotación sexual. Por su parte, el Comité felicitó a México por la elección de la primera mujer Presidenta de su historia y reconoció la adopción de una Política Exterior Feminista. Sin embargo, cuestionó la falta de evidencia concreta y de datos estadísticos confiables que demuestren los avances



JUEVES 26 DE JUNIO DE 2025

reportados por el Estado mexicano, lo que dificulta evaluar el impacto real de las políticas públicas implementadas por el gobierno de nuestro país en la vida de mujeres y niñas. Además, el Comité expresó su preocupación por la militarización del territorio y por la falta de información sobre quién absorberá las funciones de la CONAVIM, responsable del seguimiento de las Alertas de Violencia de Género. Ante el Comité de la CEDAW, México quedó reprobado. (EUQ 2)

PERIÓDICOS	
<b>AD:</b> AD QUERÉTARO	<b>ESSJR:</b> EL SOL DE SAN JUAN
<b>CQRO:</b> CÓDIGO QRO	<b>EUQ:</b> EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO
<b>DQ:</b> DIARIO DE QUERÉTARO	<b>N:</b> NOTICIAS
<b>PA:</b> PLAZA DE ARMAS	<b>P:</b> PUBLIMETRO



**JUEVES 26 DE JUNIO DE 2025**

## Personal del IEEQ realiza taller “El ABC del LGBT+”

**VERÓNICA RUIZ**

El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) y la Coordinación LGBT+ del municipio de Querétaro realizaron el taller “El ABC del LGBT+”, dirigido al personal del IEEQ, con el objetivo de generar conciencia y fomentar el respeto a la comunidad de la diversidad sexual y fortalecer a la institución como lugar seguro, inclusivo y libre de discriminación, donde todas las identidades sean visibles, valoradas y respetadas.

Josué Alberto Quino, coordinador LGBT+ del Municipio de Querétaro, consideró que la capacitación permite diferenciar las especificidades de las categorías de Sexo, Género, Identidad de género, Orientación sexual y Expresión de género.

La consejera presidenta del IEEQ, Griselda Muñiz, reiteró el compromiso de promover la inclusión y un entorno en el que la diversidad sea una norma reconocida y protegida, a través de acciones concretas como la aprobación de las “Pautas de buen trato para la inclusión de personas LGBTTIQA+”. ●



Que las identidades sean visibles, valoradas y respetadas, la meta.

**NOTA PERIÓDICO EL UNIVERSAL QUERÉTARO, PÁG. 2**